



BAIEIDO-TSUSHIN

# 梅栄堂通信

Vol.38

'02春号

ほのかな香りが魅力です。

皆様に愛されづけた名香「好文本」に、

もう一つ新しい香りが加わりました。

「微香好文本」(微煙タイプ)は、伝統ある「好文本」の  
気品あるたたずまいそのままに、調合の技を重ね、

残り香のようなほのかで優しい香りを創りだしました。

貴重な天然香料のみを使用しながらも、煙もひかえめにして、

より上品な煙香をいたしました。お線香

お線香としてはもちろん、お部屋焚きとしてもご愛用下さい。

標準小形価格

一、六〇〇円



創業三百有余年  
**梅栄堂**

〒590-0943 堺市車之町東1丁1番4号  
TEL 072(229)4545(代) FAX 072(227)1672



旧年中は、たいへんお世話になりました。本年もよろしくお願ひいたします。

さて、梅栄堂通信では初めてのご挨拶になりますが、昨年四月一日をもちまして前社長中田雅一朗が会長に就任、同時にわたくし中田信浩が梅栄堂の新社長を務めさせていただくことになりました。若輩者ではございますが、ご指導、ご鞭撻の程よろしくお願ひいたします。

昨年は、長期不況の上に、米国の同時多発テロ、狂牛病など世界中に不安な空気が漂い、本年もまだまだ予断を許さないスタートとなりました。

## お店を訪ねて

### 古 香 堂

**香木系の香りが  
若い方にも人気です。**

開店から一年三ヶ月、当初わたしは販売経験もなく、お線香をはじめ、商品についてもほとんど知識もなかつたので、少し不安なスタートでした。

幸い、ここは駅にありますから、お出



かけの途中に、

立ち寄るのに

はたいへん便

利な所です。

お店自身も、

お線香、お香

のほかに和風

小物全般を扱

つているので、

時々覗いて下

さるお客様も多くなり、お馴染みさん

もだんだんと増えてまいりました。

「中に入るには、ちょっと」とためらわれる方のために、外にワゴンを置いているのですが、それをきっかけに、声をかけてくださるお客様もいらっしゃいます。ワゴンに置いてある「AKIKO」などは若い方に人気がありますが、最近の若い方は、花の香りだけではなく、

香木系の香りにも興味をもつていられ

ています。若輩者ではございますが、ご指導、ご鞭撻の程よろしくお願ひいたします。

昨年は、長期不況の上に、米国の同時多発テロ、狂牛病など世界中に不安な空気が漂い、本年もまだ予断を許さないスタートとなりました。

さて、梅栄堂通信では初めてのご挨拶になりますが、昨年四月一日をもちまして前社長中田雅一朗が会長に就任、同時にわたくし中田信浩が梅栄堂の新社長を務めさせていただくことになりました。若輩者ではございますが、ご指導、ご鞭撻の程よろしくお願ひいたします。

旧年中は、たいへんお世話になりました。本年もよろしくお願ひいたします。

さて、梅栄堂通信では初めてのご挨拶になりますが、昨年四月一日をもちまして前社長中田雅一朗が会長に就任、同時にわたくし中田信浩が梅栄堂の新社長を務めさせていただくことになりました。若輩者ではございますが、ご指導、ご鞭撻の程よろしくお願ひいたします。

# おめでとうございます。

梅栄堂社長 中田信浩

このようなむずかしい時期に、こんな責任ある立場になりまして、当初は正直なところたいへん戸惑いを感じております。でも、考えてみれば、絶好調の時なら全く気がつかないような問題点など、スタートの時点から一つ一つ経験して、勉強させてもらうにはいい時期だったのではないかと思思います。梅栄堂といたましても、長引く不況下の中、たいへん厳しい状況であることに変りはありませんが、昨年は有り難いことに、「點綴好文木」や「聚香園」などの高級品の売れ行きが予想以上に順調でした。昨今は、一方では価格破壊が進み、一方ではブランド品が売れ残るといったように、消費は二極化の傾向にあるといわれます。創業以来高級

に変わらぬ香りを引き継ぎ、精進させていたただく所存でございますので、今後ともよろしくお願いいたします。

このようなくずかしい時期に、こんな責任ある立場になりまして、当初は正直なところたいへん戸惑いを感じておいましたが、考えてみれば、絶好調の時なら全く気がつかないような問題点など、スタートの時点から一つ一つ経験して、勉強させてもらうにはいい時だったのではないかと思思います。また昨年は、良い香りづくりをめざしてまいりたいと考えております。また昨年は、「花さやか」の新製品も発売させていただき、おかげさまでご好評をいただけております。「點綴好文木(微煙タイプ)」、「花さやか」の新製品も発売させていただき、おかげさまでご好評をいただいたまましては、この方針を貫き、より良い香りづくりをめざしてまいりたいと考えております。また昨年は、「花さやか」の新製品も発売させていただき、おかげさまでご好評をいただいたまましては、この方針を貫き、より良い香りづくりをめざしてまいりたいと考えております。また昨年は、「花さやか」の新製品も発売させていただき、おかげさまでご好評をいただいたまましては、この方針を貫き、より良い香りづくりをめざしてまいりたいと考えております。また昨年は、「花さやか」の新製品も発売させて

いたしました。社長が変わりました。地道に「より良いお線香づくり」をめざす梅栄堂の方針を引き継ぎ、精進させていたただく所存でございますので、今後ともよろしくお願いいたします。

大坂の南海本線堺駅にある「プラットフォーム」は駅ビルと堺の街並みをつなぐ新しいアーチ。いつかの個性的なナシントーンははじめ、ペントやパブリックが行える「自由街路」です。

今回この「プラットフォーム三階にある古香堂」をお訪ね、スタッフの佐藤さんに話を伺いました。

「中に入るには、ちょっと」とためらわれる方のために、外にワゴンを置いているのですが、それをきっかけに、香りのするものは喜ばれますね。商品もだんだんと新しいものが増え、また香りのことも少しずつわかってきたようです。お客様からいろいろアドバイスを頂けますし、今後も勉強をして少しでもお役に立てたらと思っています。(談)



◆売場担当 佐藤さん



# 白檀

## 香り成分の変化

### 正倉院の白檀の香りを分析してみると…

白檀の香りはサンタロールと呼ばれる化合物が発する特有の香りであると信じられています。その点では何ら疑いはないでしょう。ただ、化学的にはサンタロールには科学的に構造に違いがある、サンタロールα、サンタロールβの二種類があるとされています。その違いは機器分析では簡単に区別する事ができます。それで調べてみると、白檀にはサンタロールβの方が多く含まれているのが普通です。でも香氣として、また化学的な性質で両者に違いがあるかと言えば、ほとんどのものも事実です。ですから、我々は香氣として見

とに成功したのです。それも數カ月で再現出来たのです。ところで、古い白檀ではどのような特徴があるかと言

ますと、サンタロールが非常に少なくなっていて、白檀の香りはほとんどしない。同時に油分の構成成分が複雑になつて、新しい現在の白檀には含まれないような成分が数多く認められる。これはサンタロールが変化して新たな成分が出来たのではないか?とも考

えました。そのことも一部では確認出来ました。でもそれだけでは説明出来ない物が多くあるのです。これはサンタロールは常に変化していくのです。つまり、各種の実験を行つていて、香り成分は常に変化しているのです。

### サンタロール(白檀の香り成分)は、常に変化しているのです。

例えば、その中のある化合物は香の材料を五十年も百年も保管していれば必ず共通してできる物があります。これには全く香氣はありません。そこで、

とおもふべきは、白檀はサンタロールが非常に多く含まれるが、それが数カ月で減少する事で、香氣が変化する事である。これが古い白檀の特徴である。しかし、このことは判つても、途中のことが全く判つていないのです。それでもはつきりとしたことは、常にサンタロールなどは常に変化を繰り返しているのだなあということです。

先回、白檀の仏像の多くがほとんどない。古いのは百年を越えて保存してきた物もあります。そこで、それらについても調べてみますと全てではないのですがもともと油分を含んでいたような薬物だったら、同じものが出来ていたのです。とすれば、サンタロールが変わつて出来た物でもないので、多くの成分の内、サンタロールから変わつた物を化学的に決めてやう

と思いまして、次回は其の変化のもつとも大きな要因を探つて、適切な保存とはどう

する事か…について、考えましよう。



### ■Profile ■

米田 誠典 (よねだ かいすけ)  
大阪大学薬学部助教授 薬学博士  
神戸市生  
専攻: 生薬材料科学 薬用資源学 薬史学  
平成五、六年と正倉院での第二次薬物調査に従事し、現在も続行中。  
奈良・平安時代以来の願望であった沈香の生木を中国で初めて導入に成功し、栽培中。

るときにはわざわざ区別せず、まとめて白檀はサンタロールがにおいの本体ですとしています。そのサンタロールは白檀油の九十九%以上を占めています。

新鮮な白檀油は透明で、清澄な油分です。でも長時間おいておきますと着色

してきます。この着色は化学的に油分の構成成分が变成して、複雑になつてきました結果です。一般的に言えることは、多くの成分が混じり合っているときに濃い薄いはあつても着色しているのが普通です。

問題はこの着色なですが、早ければ数カ月も保存したら始まりますが、何に依るのかなということですが、油分の本質的な違い

は非常に少なく、現在のものとは較べものにならないくらい減っているし、他の成分の構成も複雑になつていています。その研究を進める過程で、なぜこんなことが生じるのかな?、またどのようにすれば再現できるのかな?…と考えながら各種の実験を行つたのです。結論だけ言えば、千二百年も保存されてきた白檀と同じ成分構成のものを目の前に再現させること



なのか?白檀の作り方の違い?产地による違い?など、多くの事が考えられます。私の経験からすれば、先に挙げた理由に依ることはないとは言いませんが、もともと大きな理由は保管条件の違いだと思うのです。

白檀の保管を目的に始めた研究ではなかつたのですが、当初のいきさつは正倉院の中に保管された白檀を分析してみたところ、サンタロールがあることは確認できたのですが、その量は非常に少なく、現在のものとは較べものにならないくらい減っているし、他の成分の構成も複雑になつていています。その研究を進める過程で、なぜこんなことが生じるのかな?、またどのようにすれば再現できるのかな?…と考えながら各種の実験を行つたのです。結論だけ言えば、千二百年も保存されてきた白檀と同じ成分構成のものを目の前に再現させること

とは判つても、途中のことが全く判つていないのです。それでもはつきりとしたことは、常にサンタロールなどは常に変化を繰り返しているのだなあということです。先回、白檀の仏像の多くがほとんどない。古いのは百年を越えて保存してきた物もあります。そこで、それらについても調べてみますと全てではないのですがもともと油分を含んでいたような薬物だったら、同じものが出来ていたのです。とすれば、サンタロールが変わつて出来た物でもないので、多くの成分の内、サンタロールから変わつた物を化学的に決めてやう

と思いまして、次回は其の変化のもつとも大きな要因を探つて、適切な保存とはどう

する事か…について、考えましよう。



香りア・ラ・カルト

梅栄堂  
香りの文献

# カーネーション

## 母の日に欠かせない花

どここの花屋さんにも、いつ行つても見かけられる花、それがカーネーションですが、原産地は南ヨーロッパから西アジアにかけて。草丈は三十一四十七センチくらいになるナデシコ科の多年草です。古くはギリシャ神話にも登場し、「ゼウスの神」の冠にも使われました。神の花を意味する学名の「ダイアンサス」は、このことに由来しています。



ストバージニア州に住む女性が、母親の命日に教会の人々に白いカーネーションを配りました。それがきっかけとなり、七年後には当時の大統領のウイルソンが、五月の第二日曜日を「母の日」に捧げる祝日」と決め、国家的な行事になりました。以来、一年に一度、母の日には感謝の気持ちを込めてカーネーションの花が贈られるようになったのです。

ヨーロッパでは觀賞用として早くから栽培されていましたが日本に入ってきたのは江戸時代の初期。オランダ人と共に渡来し、そのため当時は「オランダ石竹」と呼ばれていました。カーネーションの香りは、フローラルな甘やかさと、丁子の成分を含むスパイシーな緊張感を合わせもつた、バランスのいい香りです。

ここ百年ほどの品種改良はめざましく、品種、カラーリーの豊富さは、類のないほどです。またカーネーションは、花の美しさ、香りの良さの他に、食べて美味しいというのがもう一つの魅力です。最近ではエディブルフラワー(食用花)として、サラダやデザートに、またジャムや花酒としても使用されています。

●話題

関西テレビにて放映

堺出身の女優沢口靖子がツアーコンダクターに扮し、毎回堺の歴史や街並みを紹介する番組「沢口靖子の堺旅人」が、今回(六月十五日)のお客様のご希望は、「堺の香りの歴史を知りたい!」という

ことで番組では、堺で高級線香が作られるようになった由来や、原料となる天然香料の配合の妙や職人の技など、梅栄堂での取材を折り込みながら、お線香についての情報がいろいろな角度

から紹介されました。また、ジエイコム「ケーブルテレビでは、『堺の伝統産業下線香』のコーナーで、梅栄堂協力の映像が上映されました。

ABCラジオが飛び込み取材ABCラジオの番組「歌はおまかせ小山乃里子です」では、リ

学園祭で「香道体験」

堺女子短大の学園祭(かおり祭)では、イベントの一つとして「香道体験」が催されました。

当日は、梅栄堂の中田栄好が前回同様、講師として参加、香道の指導をさせていただきました。

ABCラジオ「歌はおまかせ小山乃里子です」では、リ

高校OBの方々他、たくさんの方々が香席や工場見学にご来社

併句の「さざらぎ会」、三国ヶ丘工場見学

されました。

新製品「花さやか」は優しい花の香り。古代ギリシャ時代から愛され続けたカーネーションを中心、ばら、すみれ、水仙などのかわいい花々をブーケ調に配合いたしました。優しく漂う、

やすらぎの香りを一度おためしください。

## ほのかな香り、煙ひかえめ

●新商品紹介

### 微香 好文木 (微煙タイプ)

梅栄堂の「好文本」に新しい香りが加わりました。

「微香好文本」(微煙タイプ)は、好文本の気品はそのままに、調合の技を重ね、静かで優しく、

残り香のよくなほのかな香りを創り出しました。また、煙もひかえめにいたしました。

おかげさま「微香好文本」(微煙タイプ)は発売早々ご好評をいただいております。お線香はもちろん、お部屋焚きとしても、是非ともご愛用いただきますよう、ご案内申し上げます。



花さやか(微煙タイプ/左) (有煙タイプ/右)  
共に標準小売価格 1,400円 (消費税別)

花さやか(微煙タイプ/左) (有煙タイプ/右)  
共に標準小売価格 1,400円 (消費税別)

ボーダーが街に飛び出し、いろいろな所から、天気予報と現場の中継をするのが人気の番組。九月二十一日の放送日はお後岸にあたり、お彼岸にはお墓参り、それには線香が必要…というわけで線香の梅栄堂のショールームを直撃取材。一本二千五百円の御廟入りのお線香には、小山さんもピックリ!